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１ 

 

平 成 ２ ９ 年 １ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  平成 29年 1月 26日（木) 午後 1時 31分～午後 2時 46分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 吉 田 茂 樹 

        教育委員 林 田 登志子 

教育委員 坂 本 泰 蔵 

        教育委員 佐 藤 清 美 

        教育長  清 水 肇一郎 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総務課長兼給食センター所長 中 村 伸 雄 学 校 教 育 課 長 都々木信幸 

生涯学習課長兼図書館長 大 窄 昭 三 学校教育課長補佐 山 口 幸 一 

施 設 係 長 田 脇 栄 二 学校教育班係長 角 田 亮 明 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 石 田 厚 広 福 江 幼 稚 園 長 堤  智代子 

文化会館長兼資料館長 谷 川 安 昭 富 江 分 室 長 小 田 昌 広 

玉 之 浦 分 室 長 北 川 和 信 三 井 楽 分 室 長 竹 野 嘉 一 

岐 宿 分 室 長 中 野 邦 彦 奈 留 分 室 長 八 代 英 文 

    

                      （合計／書記含め 15名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  池 本 佳 孝  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長（清水 肇一郎）が開会を宣告（午後 1時 31分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、中村総務課長が１２月

定例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意

見もなく承認された。 

 

○ 清水教育長から次のことについて報告がなされた。 

１ 成人式について（1月 3日、4日） 

  富江、福江、奈留の成人式に参加しました。奈留地区では、毎年小さ

いころからの写真をスライドで流すなど地域住民で子ども達の成人

を祝うような式となっており、子ども達も記憶に残る式だと感じまし

た。 

２ 福江商工会議所新年祝賀交歓会について（1月 4日） 

  人口減少問題など話題にあがり真剣さが伝わってきました。 

３ 社会福祉協議会新春交歓会について（1月 5日） 

  五島の福祉関係について意見を聞くことができました。 

４ 第３学期始業式について（1月 10日） 

５ 教職員人事異動第２次ヒアリングについて（1月 12日、13日） 

６ 長手敬老会、下崎山ヘトマト、吉田綱引きについて（1月 15日） 

  郷土芸能や文化に触れて気持ちが豊かになりました。 

７ 初任研・１０年研発表会について（1月 16日） 

  それぞれ先生達が素晴らしい発表を行っていました。 

８ 五島市教育会表彰式について（1月 21日） 

  ２５年永年勤続の表彰になります。該当者が１３名いました。 

９ Ｂ＆Ｇ全国サミットについて（1月 23日～25日） 

  サミットへの出席率により各市がランク付けされ、補助率が違ってき

ますが、五島市は特Ａとなっており事業を実施する際は補助金が７割

程度つくことになります。 

 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

 

議案第１号 教育財産の処分について 
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教 育 長 

議案第１号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第１号について説明。 

小田富江分室長 

補足説明。（Ｐ２の校舎面積 377.23㎡を 377.32㎡へ訂正） 

教 育 長 

ただ今の説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

坂本委員 

旧富江小学校田尾分校を地元の協議会が活用して地域活性化の拠点施設

にするということですが、トイレは水洗になりますか。 

小田富江分室長 

トイレは校舎と別棟にあり、汲み取り式だったのですが、老朽化のため

危険な状態にありましたのですでに解体しております。現時点ではトイ

レはないのですが、地元協議会の事業計画の中では設置するということ

になっています。 

坂本委員 

今の質問をした理由として、私も旧久賀小学校校舎を活用した取り組み

にかかわっているのですが、そこは浄化槽が大きいです。浄化槽の管理

費も高くてどうしようかということもあるようです。旧校舎を活用する

際の費用等については地元協議会が負担をしていくことになりますか。 

小田富江分室長 

はい。 

坂本委員 

そのあたりのことを押さえておかないと、後で運営に影響がでる可能性

もありますので、地元協議会にはきちんと説明しておく必要があるかと

思います。 

小田富江分室長 

協議会の立ち上がりの際にも地元へは説明していますが、あくまで民主

導で行っていただきたい、行政がかかわりすぎると長続きするのかとい

うことも疑問になります。行政への依存型は避けようということで最初

から地元協議会へは話をしています。今後も校舎の改修やトイレの設置

など自己資金や寄附などを活用して行うなど、自立した形で運営を行う

ような方針で取り組んでいるところです。 

坂本委員 

地域の活性化や人口増につながるような取組ですので良いことだと思い

ます。 

教 育 長 
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譲渡等を行った後は、基本的に自分たちで運営していくことを基本にす

るということのようです。他にありませんか。 

吉田委員 

教育財産を普通財産に変更することに異論はありませんが、土地につい

ては貸付け、建物については譲渡という説明でした。譲渡先は地元協議

会になると思いますが、有償なのか無償なのか教えてください。 

小田富江分室長 

建物の譲渡については無償、土地の貸付けについてはできれば無償か減

額という形を考えています。建物も土地もそうですが、適正価格より安

い金額で譲ることや無償にする際は市議会の議決が必要になりますので、

できれば３月市議会にかけて、その後譲渡等に持っていければと考えて

います。 

吉田委員 

地元協議会はどのような団体ですか。定款とかはありますか。 

小田富江分室長 

任意の団体で法人格はありません。財産を持つようになれば法人格を持

つことが必要だということで、現在代表者等と話をしている中では一般

社団の法人格を取得したいということを伺っています。現在は任意の団

体ですので任意団体としての規約はあります。 

吉田委員 

先ほどの説明では土地は無償か減額で考えているということでしたが、

こういった団体は志があって地元で頑張ろうということでしょうから、

できれば土地も無償に近い形で貸付けていただきたいと思います。 

教 育 長 

こういった地域での取組は、社会教育的にも子どもの教育にも良いこと

だと思いますので、うまく進めていただければと思います。 

他にありませんか 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

都々木課長 

学校教育課より条例、規則の一部改正等について現在事務を進めていますので

ご報告いたします。議案としては例規審査会後に定例会であげる予定にしてお

ります。 
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江頭係長（配布資料を元に説明） 

①五島市特別職の職員で非常勤のものの報酬及び費用弁償条例の一部改正

について 

五島市で任用している外国語指導助手（ＡＬＴ）の報酬についてですが、平

成 29 年 1 月 6 日付け長崎県文化観光国際部国際課長より、平成 29 年度「招致

海外青年任用規則（案）」について通知がありました。通知内容については、一

般財団法人自治体国際化協会ＪＥＴプログラムの任用規則改正案で２９年度よ

りＡＬＴの報酬が改正されます。 

ＡＬＴ来日初年度については、月額２８万円で変更はありませんが、再任用

された場合の２年目について、月額２９万円から３０万円に、３年目について

は、月額３０万円から３２万５千円に、４年目、５年目については、月額３１

万円から３３万円に改正されております。 

五島市のＡＬＴ任用規則は、ＪＥＴプログラムの任用規則に準じたものであ

ることから、ＡＬＴの報酬額が規定されている「五島市特別職の職員で非常勤

のものの報酬及び費用弁償条例」を３月議会で一部改正を行います。 

また、外国語指導助手（ＡＬＴ）指導員の報酬については、初年度をＡＬＴ

再任用４年目以上の月額報酬額に合わせて規定しており、ＡＬＴの報酬改正に

伴い、ＡＬＴ指導員の報酬を改正するものであります。 

 

②五島市学校寄宿舎管理規則の廃止について 

 五島市学校寄宿舎管理規則についてですが、赤島の児童生徒を対象に昭和 48

年規則が制定されております。 

 昭和４８年３月に福江市立福江小学校赤島分校、福江中学校赤島分校が廃校

され、この規則が設けられておりますが、現在、市内に寄宿舎がないことから、

「五島市学校寄宿舎管理規則」の廃止をするものであります。 

 

③五島市立小中学校の通学区域に関する規則の一部改正について 

 五島市立小中学校の通学区域に関する規則では、現在黄島町と赤島町の小学

校の通学区域は福江小学校、中学校は福江中学校となっております。 

これまで福江小学校、福江中学校の通学区域でありましたが、福江地区より

崎山地区が地理的にも近いため、通学区域を福江小学校から崎山小学校に、福

江中学校から崎山中学校へ区域の変更を行うものです。 

 

 

大窄課長 

生涯学習課より規程等の一部改正等について、現在事務を進めていますのでご

報告いたします。内容については、五島市の組織機構の見直しで来年度より部
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制が導入されることから、それに関連する規程等の見直しを行うものになりま

す。議案としては例規審査会後に定例会であげる予定にしております。 

①五島市勤労福祉センター処務規程の一部改正について 

 ②五島市五島観光歴史資料館処務規程の一部改正について 

 ③五島市立図書館処務規程の一部改正について 

 ④五島市福江文化会館処務規程の一部改正について 

 ⑤五島市教育委員会事務局処務規則の一部改正について 

 ⑥五島市生涯学習推進本部規程の一部改正について 

 

 

 

○ 「その他」として次の報告がなされた。 

 

中村課長 

①岐宿地区統合小学校校舎建設について 

 建物自体は完成しています。今月２５日に消防の検査、本日市の検査、明日県

の完成検査を行うことになっています。校舎については予定どおり１月末に完成

となります。２月上旬頃に開催予定の新１年生保護者説明会については、新校舎

で行う予定となっています。 

②岐宿地区３小学校の閉校記念式典について 

  案内が届いていると思いますが、３小学校とも２月に閉校記念式典を予定して

います。出席をよろしくお願いします。 

③新たな奨学金制度の創設について 

  人口減少対策を目的とした奨学金を返済している者への助成制度については、

平成２９年４月より実施する方向で当初予算へ要求をしています。制度開始後の

事務については、ＵＩターン対策、定住促進が目的となっていますので市長部局

で行うことで調整しています。また、財源についてはふるさと納税を充てること

にしています。 

  給付型奨学金制度の創設については、３０年度に本格実施となる国の給付型奨

学金にあわせて実施できるよう２９年度中に制度設計を行う予定です。 

 

 

都々木課長 

①県中学校総合体育大会新人大会の結果について（配布資料） 

 柔道の活躍がめざましい。 

②全国ロボコン大会の結果について 

  奈留中学校が出場していましたが、結果は予選リーグを突破、決勝トーナメン

トの２回戦で優勝したチームに敗退となっています。五島市からは３年ぶりの全
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国大会出場でした。 

 

 

大窄課長 

①成人式について（１月３日、４日） 

 福江地区  参加者 207名（対象者 249名） 

 富江地区  参加者 31名（対象者 35名） 

 玉之浦地区 参加者 12名（対象者 11名） 

 三井楽地区 参加者 23名（対象者 33名）   

  岐宿地区  参加者 33名（対象者 39名）     （対象者 392名） 

 奈留地区  参加者 21名（対象者 25名）   合計 参加者 327名 

②貝津の獅子こま舞（県指定無形民俗文化財）について（1月 3日） 

③戸岐神社例祭（市指定無形民俗文化財）について（1月 8日） 

④下崎山のヘトマト（国指定重要無形民俗文化財）について（1月 15日） 

⑤吉田の綱引（市指定無形民俗文化財）について（1月 15日）  

⑥みみらくのしま保存活用計画策定委員会について（1月 27日） 

⑦青少年健全育成意見発表会について（1月 29日） 

 発表者は各育成会より１２名を予定しています。 

⑧富江町出身の画家「増田常徳」氏の絵画寄贈について 

⑨県公民館研究大会（島原市開催）について（2月 2日、3日） 

 

 

尾﨑係長 

今後の成人式開催のあり方について 

合併当時の成人式の対象者は６００名を超えていましたが、現在では３２７

名と半減しています。現在の五島市での成人式開催は旧市町ごとに各地で開催し

ていますが、県内の他市町の状況を見ると複数箇所で分散して開催しているのは

五島市のみということです。今後、五島市でも１ヶ所開催に向けて取り組んでい

きたいと思っています。課題として、地域の方が参加しにくくなるのではないか。

市外の高校出身者が参加しにくいのではないか。高校がある奈留島も同様に考え

て良いか。など１ヶ所開催にすると参加率が下がるのではないかということがあ

りますが、合併後１０年以上経ちますので五島市全体でお祝いするような形で開

催できないか検討をしていきたいと思っています。 

 

吉田委員 

成人式のあり方について、集約の方向にあるかと思いますが、１ヶ所開

催となると二次離島の方が参加しやすいのかどうかなど地域住民の意見

集約も大事だと思いますので、決定の際は地域住民の声も聞いた方が良
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いと思います。 

尾﨑係長 

昨年まで成人式の際にアンケートをとっています。結果としては、やは

り残してほしいという声が大半です。 

教 育 長 

１ヶ所で開催するということであれば地域住民への説明もきちんと行っ

ていく必要があると思います。地域住民が納得した形で決定していただ

きたいという意見ですがよろしいですか。 

尾﨑係長 

地域へ十分説明も行いながら進めていきたいと思います。 

吉田委員 

対象者が少ない地域のこともありますが、奈留では独自のやり方を行っ

ており、地域が思い出づくりをしてくれているということもありますの

で、総合的に判断していただければと思います。 

教 育 長 

他はありませんか。 

それでは各課における具体的施策の進捗状況と課題（11 月末現在）につ

いてご意見やご質問があれば受けたいと思いますが何かありませんか。 

吉田委員 

学校教育課関係の「健やかなからだ」の項目（P12）になりますが、新聞

で子ども達の視力低下が進んでいるという記事がありました。要因とし

ては、スマホやテレビゲームの普及が影響だとは思いますが、五島市の

子ども達の状況としてスマホをどの程度持っているのかということと、

視力の状況がどのようになっているのか状況が分かっていれば教えてく

ださい。 

都々木課長 

スマホの所有状況については調査をしていませんので数値の把握はでき

ておりません。多くもなく少なくもないという印象を受けています。個

人の所有ではなく親の物を共有しているという例も多いようです。 

視力低下についても把握ができておりません。学校教育課の施策として

は、う歯の予防に力を入れているという感がありました。質問のように

視力の方に目がいっていなかったと今反省をしております。印象として

はコンタクトを使用している子どもも結構いますので以前よりは視力低

下が進んでいるものと思っています。これについても調査を行い、努力

目標となるような実態がありましたら取り組んでまいりたいと思います。 

教 育 長 

学校訪問等をしていますと眼鏡をかけている子どもは多いように感じま

す。視力低下のことについては、新しい視点だと思います。調査結果を
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見て、次年度の努力目標になるような実態があれば取り組んでほしいと

思います。 

佐藤委員 

同じ項目で「柔軟性を高めるため、運動前のジャックナイフストレッチ

を導入する」という記載があります。初めて耳にする言葉ですが、ジャ

ックナイフストレッチとは具体的にはどういうものですか。 

林田委員 

しゃがんだ状態で、足首をもって、おなかと太ももをくっつけて、その

状態でお尻をあげるという動きのようです。 

教 育 長 

他にありませんか。 

先日、Ｂ＆Ｇ全国サミットに参加した際の講演の中で、日本という国に

自信を持って子どもの教育をしてくださいという話がありました。一喜

一憂する必要はないということを強く言っていて、教育の分野でいろい

ろなことがぶれないようにという話がありました。また、現在ＩＣＴ教

育が進んでいて、タブレット等を購入すると５年に１回程度更新が必要

になってきます。ある自治体の高校では保護者負担として５万円かかる

そうです。自治体の負担も定期的に必要になってくるので、予算的に厳

しいという話もありました。ＩＣＴ教育は良いことだと思いますが、財

政的な課題が大きいとも感じました。 

２月には岐宿３小学校の閉校記念式典、３月には小中学校の卒業式が予

定されておりますので、教育委員の皆様はよろしくお願いしたいと思い 

それでは、以上をもちまして本日の１月定例教育委員会を閉会いたしま

す。 

（午後 2時 46分） 

 


